

PALABRAS A LOS LECTORES

La revista Política Internacional se complace en presentar el cuarto número del año 2023, el cual aborda una amplia diversidad de temáticas relevantes para las relaciones internacionales contemporáneas.

La sección de relaciones internacionales incluye un documentado análisis de las relaciones económicas entre China y Cuba durante el periodo 2018-2022, así como la evaluación de la Asociación Económica Integral Regional y sus desafíos y oportunidades para la geopolítica, el comercio y la inversión en Asia y el mundo. Además, se discute la interrelación entre la economía digital y sus implicaciones para las relaciones internacionales, y la batalla geopolítica entre Estados Unidos y los BRICS en los años 2021 y 2022. Otro tema importante en esta edición es el Movimiento de Países No Alineados, 60 años después de su creación. Se realiza un recorrido histórico y una valoración sobre la importancia de este mecanismo, así como sus retos y perspectivas a futuro. También se presenta un texto sobre las complejidades asociadas al programa nuclear iraní, como factor de rivalidad entre Estados Unidos e Irán, y se examina el sistema de Medidas Coercitivas Unilaterales de Estados Unidos de América contra la República Bolivariana de Venezuela, con el objetivo de entender los enormes obstáculos y retos que enfrenta esta nación latinoamericana ante la agresividad estadounidense.

La sección de diplomacia cubana incorpora varios trabajos que ofrecen diversas aristas sobre esta importante temática. Se realiza una aproximación a la política exterior de Cuba hacia África Norte y el Medio Oriente, los factores que han condicionado dichas relaciones, así como sus principios y características. Además, se analiza por qué Cuba no ha sido considerada en la estrategia de salud de la administración Biden, evaluando las acciones desarrolladas por sucesivas administraciones estadounidenses para desacreditar, obstaculizar y en algunos casos impedir la colaboración médica internacional de Cuba. Otro tema relevante es la epopeya internacionalista cubana en África, expresión de solidaridad e internacionalismo que ha marcado la historia de Cuba en el ámbito internacional. Por otra parte, Apuntes sobre la Historia de la diplomacia en Cuba hasta 1959 rescata importantes elementos para una mejor comprensión de ese periodo histórico. Finalmente, el trabajo Análisis crítico del Tratado sobre la No Proliferación de las Armas Nucleares. Una aproximación a la posición de Cuba, nos ofrece un riguroso y aportador estudio en relación con este trascendental tema multilateral.

La sección relaciones internacionales presenta un análisis sobre la reconfiguración del poder en la política internacional y cómo estas contradicciones están dando lugar a un nuevo orden internacional. Se compara las estrategias de Obama y Biden frente a China, incluyendo los cambios y continuidades en esta política. Por otro lado, se analiza la formación de la teoría china del Tianxia de las relaciones internacionales y su influencia bajo el gobierno de Xi Jinping, la cual se ha convertido en un marco fundamental para la política exterior china.

En la sección Lente Científico Estudiantil se presenta un artículo sobre las concepciones de Raúl Roa García acerca de la universidad, el cual fue galardonado con el primer lugar en el concurso del I Taller "Raúl Roa y la diplomacia de la Revolución Cubana", organizado por la Cátedra Raúl Roa García del Instituto Superior de Relaciones Internacionales "Raúl Roa García".

Por último, en las secciones de Notas y Reseñas y Publicaciones Recibidas, se incluye una entrevista al historiador y académico Dr. C. Oscar Zanetti Lecuona y se aborda la figura de Fidel Castro, identificando ideas y propuestas estratégicas de este extraordinario estadista como solución a los problemas globales que aquejan al mundo actual.

Agradecemos a los autores, evaluadores, al equipo editorial y técnico, y a todos aquellos que contribuyeron a esta nueva edición. Esperamos que este número contribuya a profundizar los estudios sobre las relaciones internacionales y el análisis de la política internacional, y tribute a una mejor comprensión de los principales desafíos y oportunidades en la política mundial actual.